

18-02-1



Los dos paisajes

El 1.^o de febrero de 1842 Jotabeché publicó en "El Mercurio" de Valparaíso su artículo sobre Copiapó. Hasta ese día el paisaje chileno vibraba en verde, se oía en las fragancias y delicias de su fertilidad. Era el paisaje que deslumbró a Valdivia, llevándolo a escribir, en su Carta de 4 de septiembre de 1543, esta ponderación de la tierra chilena:

"esta tierra es tal, que para poder vivir en ella e perpetuarse no la hay mejor en el mundo".¹

* halago que concluiría en una exaltación de poeta, más que de cronista:

"Es lo más abundante de países y sombras, y para darle todo gasto de ganado y plantas que se pueda pintar; bosque y muy linda madera para hacer casas, infinitas otras de leña para el servicio de ellos, y los más riquísimos de oro, y toda la tierra está llena de ellos, y donde quiera que quisieren sacarlos allí bajarán en que rumban y con que edificar y agua, leña y yerba para sus ganados, que parece la vida. Díos a punto para poderlo tener todo a la mano".

La última frase de este descripción de jardín convertía a Chile prácticamente, en la despensa de Dios. Durante doce años correcta y siete años más vino siendo repetida en calco por los cronistas coloniales, que no se cansaban de decir largas sobre esa Naturaleza, que aparecía "muy rica, fertilísima e aptable", agradecidamente, en regalo de mundo, a quienes venían a trabajarla.

Jotabeché, el provincial insobrable, con su artículo que hoy, justamente, cumplió treinta años, creaba a oídos un nuevo paisaje, multiplicando el nacional, dándole a la alegría del paisaje del Sur la sujeción del norte. Este norte, sorprendentemente, impidiendo el hermoso cuerpo húmedo de "esta tierra fertilísima de comidas", hacia, como una contrapartida a tanta paz idílica, a tanta ventura, Jotabeché, a quien le picaban los pies por andar cuarto camino se le cruzara, se convertía, así, en padre del paisaje del Norte de Chile. Anses que el copiapino pintura, en blanco y negro desparecidos, esa "naturaleza sin vida, sin gracia, grisacucha sólo de pellejos negros, como la tiza del alicatado, y de otros cuya enredadas venas y ligeras designidades se intensifican al arrugado ceño del viejo avaro que quiere defender contra la codicia sus entierrados tesoros".

Jotabeché trajo una gofa-turística de horror:

"Por cualquier camino que se viese a Copiapó es preciso atravesar deniegos de arena, risas áridas y vastas llanuras despojadas de todo señal de vegetación. El calor y la sed quizás no magnifican tanto al viajero como el aspecto horrible de una naturaleza sin vida, sin gracia, grisacucha sólo de pellejos negros, como la tiza del alicatado, y de otros cuya enredadas venas y ligeras designidades se intensifican al arrugado ceño del viejo avaro que quiere defender contra la codicia sus entierrados tesoros".

Recién, en el auge de Chile, se encumbraron las distancias, vencidas por tropelos de arena. Al jubiloso célebre Mérit, que refulgía sobre la mar, se oponía el angustioso árido que fundía, en seguida, como

Los dos paisajes [artículo] Andrés Sabella.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sabella, Andrés, 1912-1989

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los dos paisajes [artículo] Andrés Sabella.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)